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Le mot du maire
Par Michel Caron

Bonjour citoyennes et citoyens
de Saint-Ulric.

Pour débuter, j’aimerais remercier 
monsieur Steve Bernier pour son 
implication au sein du conseil. 
Monsieur Bernier a pris la décision de 
quitter le conseil municipal en février 
dernier. Au nom de tous les citoyens 
et au nom du conseil municipal : 
Merci Steve !

Autre sujet ; comme vous pouvez le 
constater, votre centre communau-
taire prend forme et l’échéancier est 
respecté	pour	la	fi	n	avril.	Des	réunions	
de	 chantier	 dont	 font	 partie	 la	 fi	rme	
d’architectes, d’ingénieurs, le contrac-
tant	Duotech,	 la	directrice	générale	et	
moi-même, avons lieu toutes les deux 
semaines	 afi	n	 de	 faire	 le	 suivi	 des	
travaux effectués et apporter les ajuste-
ments au besoin. Une belle collabora-
tion est à souligner entre les parties.

Concernant le réseau d’aqueduc, 
une	 rencontre	 aura	 lieu	 avec	 la	 fi	rme	
Arpo,	afi	n	de	suivre	l’avancement	des	
études et les réponses aux demandes 
effectuées auprès des différents paliers 
de gouvernement. Nous espérons aller 
en demande de soumissions pour ce 
grand projet au cours du 2e trimestre 
de 2023. Un suivi de notre rencontre 
sera effectué sur le site de la Munici-
palité	afi	n	de	vous	tenir	au	courant	des	
derniers développements.

Sur ce, bon printemps à tous et surtout, 
n’oubliez pas d’aller vous sucrer le bec 
dans les cabanes à sucre environnantes.

Maire de Saint-Ulric

Crédit photo : Gracieuseté
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En préparation à la période des crues printanières
La municipalité aimerait vous rappeler quelques conseils et précautions en vue des crues printanières.
 •  Tout d’abord, ayez un plan d’évacuation en cas de sinistre
 •  Préparer une trousse d’urgence pour la maison
 •  Surveillez la page Facebook et le site internet de la municipalité pour les avis et mises à jour

Pour plus d’informations et savoir comment agir avant, pendant et après une inondation et pour vous préparer une trousse 
d’urgence, consulter les recommandations sur le site du Gouvernement du Québec :
https://www.quebec.ca/securite-
situations-urgence/urgences-
sinistres-risques-naturels/inondation

Collecte du bac de compostage
Prendre note qu’il y aura deux collectes pour le bac de compost soit les 18 et 25 avril. 
Un rappel de ce qui ne va PAS dans le bac de compost :
Couches pour bébé, tampons et serviettes hygiéniques
Lingettes (même biodégradables ou compostables)
Vaisselle et contenants en plastique (même compostables ou biodégradables)
Essuie-tout souillés par des produits chimiques
Charpie de sécheuse, sacs d’aspirateurs et poussière
Liquides en grande quantité : soupe, lait, jus, café, thé, tisane, yogourt, etc.
Verre, textile, métal, plastique
Gomme à mâcher
Mégots et cendre de cigarettes
Boîtes et papiers cirés ou glacés
Papiers	plastifi	és,	carbone,	thermiques	(factures),	métallisés
Médicaments

Des nouvelles de Saint-Ulric
Par Cathy Clément, coordonnatrice municipale

Campagne annuelle de partage jumelé

1.		Dons	pour	développement	et	paix	:	c’est	l’organisme	catholique	canadien	qui	amasse	et	distribue	les	fonds	pour	aider	les	gens	
les plus démunis de la planète. Nous supportons ainsi des projets pour les femmes, la santé, la lutte contre la pauvreté, etc.

2.		Dons	pour	l’urgence	du	tremblement	de	terre	en	Syrie	et	en	Turquie,	qui	a	fait	des	dizaines	de	milliers	de	morts,	ainsi	que	des	
millions de sans-abri.

Les évêques du Canada lancent une quête d’urgence pour répondre à cette catastrophe pour l’humanité.
Pouvez-vous faire quelque chose ?

Dans	les	deux	cas,	faire	vos	dons	à	la	paroisse	(église	ou	presbytère).
Reçu	fi	scal	sur	demande.

La Fabrique de Saint-Ulric
Par Hermel Pelletier
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Comité culturel de Saint-Ulric
Par Jocelyne Rioux, présidente

À notre époque, on se parle d’amour avec des émojis qu’on 
envoie bien promptement en texto, sur notre cellulaire : 
rapide, court, simple… mais au début du siècle dernier, c’était 
une tout autre manière de s’écrire. Les messages d’amour 
voyageaient bien autrement. On se courtisait en envoyant des 
lettres qui, pour certaines, étaient intensément amoureuses 
et, à mon plus grand étonnement, très bien écrites. Le 
courrier était transporté essentiellement par train. À cause de 
circonstances imprévues et malgré le mois de retard après la 
Saint-Valentin, l’amour était au rendez-vous à L’Entre Gens. 
Après tout, il n’y a pas de temps précis pour parler d’amour, 
pour écrire l’amour, parce que l’amour, c’est toujours. Nous 
aimons quand les yeux ne voient que de la beauté, quand 
l’oreille de l’un se prête à l’écoute de l’autre, quand les 
lèvres	prononcent	des	mots	si	doux,	quand	les	effl	uves	exquis	
émanant de sa personne magnétisent, ensorcellent, quand les 
bras enlacent si tendrement que le cœur a envie d’éclater 
comme un popcorn et qu’il nous fait accepter nos différences 
et nous fait sentir la personne la plus importante au monde. 
C’est	ça	l’amour.	Enfi	n,	je	crois…

L’amour, c’est toujours… Afi	n	 de	 souligner	 la	 fête	 de	
l’amour de la plus originale façon qui soit, le Comité culturel 
s’est inspiré des lettres de fréquentation de Jean-Baptiste Roy, 
propriétaire de la très prospère Compagnie Roy limitée de 
Saint-Ulric, et de Marie Simard, enseignante, pour présenter, 
le 10 mars dernier, à la résidence L’Entre Gens, Écrivez-moi 
d’amour. Lues par la belle voix profonde, réconfortante et 
feutrée de Frédéric Boivin, le public a assisté aux échanges 
passionnés entre les deux amoureux et aux moments de la vie 
quotidienne du début du vingtième siècle à Saint-Ulric et à 
Price, grâce à des lettres précieusement conservées par Alice 
Simard, sœur de Marie. Notre historienne chevronnée, Andrée 

Gendron, a, d’entrée de jeu, expliqué dans quel contexte 
ces lettres d’amour ont été écrites à l’auditoire religieuse-
ment	 à	 l’écoute,	 afi	n	 que	 l’on	 puisse	 bien	 saisir	 la	 portée	
de cette si belle histoire d’amour. C’était un romantique ce 
Jean-Baptiste, il a su toucher le cœur de sa belle Marie. Et 
que dire de Marie, cette enseignante au riche vocabulaire et 
aux sentiments si purs ! Encore merci au talentueux artiste et 
comédien, Frédéric Boivin, fondateur du Théâtre des Grands 
Vents et membre du collectif Fracture, pour avoir accepté de 
prêter sa voix et de redonner vie à cet échange épistolaire des 
fréquentations de Jean-Baptiste et Marie et, par le fait même, 
de nous replonger dans des moments de vie du début du 
XXe siècle à Saint-Ulric.  

Assemblée générale annuelle Le Comité culturel rappelle 
son invitation à son Assemblée générale annuelle qui aura 
lieu le mercredi 12 avril à 19 h au local du Club des 50 ans 
et plus. Le siège de la secrétaire est en élection et d’autres 
postes sont vacants. Ne manquez pas votre rendez-vous et, 
si vous avez le goût de joindre une équipe dynamique et 
désireuse de faire découvrir la culture à sa communauté, c’est 
l’opportunité pour le faire. Bienvenue à toute la communauté 
ulricoise !Frédéric Boivin

Crédit photo : Guy Ouellet

Andrée Gendron
Crédit photo : Guy Ouellet

Jocelyne Rioux
Crédit photo : Guy Ouellet
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Joyeuses Pâques ! En ce mois d’avril, où la fête de Pâques 
marque l’arrivée symbolique du printemps, le Comité culturel 
souhaite une joyeuse fête pascale à toute la communauté 
ulricoise. Qu’elle soit accompagnée d’amour, de chocolat et 
de cocos répandus un peu partout ! Que le jambon parfume 
votre	 demeure	 et	 que	 ses	 effl	uves	 vous	 donnent	 goût	 au	
partage et au rassemblement !

Ateliers d’écriture et de piano Le parascolaire à l’école 
Mgr-Belzile ne fait pas relâche et plusieurs activités sont 
en cours. Madame Angèle a repris crayon et clavier pour 
offrir des ateliers d’écriture et de piano à nos jeunes et futurs 
artistes. 

Des nouvelles des cours parascolaires à l’école 
Mgr-Belzile par Angèle Laferrière

En cette session d’hiver, plusieurs enfants qui ont montré de 
l’intérêt	et	qui	se	sont	inscrits	bénéfi	cient	d’ateliers	d’écriture	
et de cours d’initiation au piano. Les cours de trente minutes 
sont offerts du lundi au jeudi, soit sur l’heure du dîner ou 
après	la	fi	n	des	classes.		

Il y a douze enfants de la 1re à la 5e année qui s’initient à la 
musique grâce au soutien du Comité culturel Saint-Ulric qui 
fournit les manuels et, au besoin, un clavier. Et le professeur, 
bien sûr ! Plusieurs montrent un talent certain et prennent 
plaisir à leurs pratiques, tout comme moi qui sors souvent de 

ces cours le sourire aux lèvres de voir tant d’enthousiasme. 
Ce premier contact avec un instrument permet aux parents de 
constater si le premier élan de leur enfant pour la musique est 
durable	et	profi	table	pour	son	développement	et	 s’il	vaut	 la	
peine de l’encourager à persévérer dans cette voie.

Deux	 ateliers	 d’écriture	 sont	 aussi	 offerts	 regroupant	 treize	
enfants de la 1re à la 4e année qui, par des exercices divers, 
cultivent leur imagination et leur vocabulaire. Au cours du 
mois de mars, ils vont écrire et développer chacun une longue 
histoire	 qui	 sera,	 en	 fi	n	 d’année,	 éditée	 dans	 notre	 collec-
tion « Petits crayons ». Comme pour la session d’automne, 
l’enfant recevra plusieurs exemplaires de son conte, alors 
que l’école et le Comité culturel recevront un exemplaire 
de chaque histoire lors d’un lancement où les parents, la 
direction de l’école et les membres du Comité culturel 
seront	 invités	 :	 les	 enfants	 y	 présenteront	 fi	èrement	 leurs	
œuvres.	 Des	 photos	 de	 l’événement	 paraîtront	 sûrement	
dans L’Ulricois de juin ou juillet. Et, qui sait, verrons-nous 
nos jeunes conteurs à une table au Minisalon du livre le 
30 septembre prochain, lors des Journées de la culture 2023 ?

Un grand merci à madame Marie-Hélène Bouillon qui 
a	 organisé	 avec	 beaucoup	 d’effi	cience,	 malgré	 sa	 lourde	
tâche professionnelle, l’horaire et le prêt des claviers, avec 
la	 tout	 aussi	 dynamique	 secrétaire,	madame	Diane	Ouellet.	
Le Comité culturel remercie aussi la directrice, madame 
Anne-Renée Nadeau, de sa grande collaboration pour la 
croissance culturelle de nos précieux enfants de Saint-Ulric. 
Le CCSU travaille déjà à l’établissement des cours parasco-
laires de l’année 2023-2024.

Suzy Martel
Crédit photo : Angèle Laferrière

Jolyane 3e année, Léonie, Éliana et Maé-Lou 4e année
Crédit photo : Angèle Laferrière
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Le Comité des Loisirs de Saint-Ulric
Par Sandra Bernard

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE
Mardi 4 avril 2023
SALLE 50+, 19 h

     Ordre du jour
1- Ouverture de l’assemblée
2- Présence
3- Mot de bienvenue de la présidente
4- Lecture de l’avis de convocation
5- Lecture et adoption de l’ordre du jour
6- Lecture et adoption du Procès — verbal de l’AGA du 12 avril 2022
7- Rapport d’activités de l’année 2022
8-	 Rapport	financier	2022
9- Projet à court, moyen et long terme 
10-	 	Proposition	afin	de	permettre	le	pouvoir	décisionnel	via	les	plates-formes	en	

ligne lors de conseil d’administration
11- Questions diverses de l’assemblée
12- Élection-Présentation des postes en élection
 Postes pairs
  Poste 2 — Fernanda Pasqualetto
  Poste 4 — Audrey Cayer 
  Poste 6 — Jérémie Hébert
 a.  Nomination d’un(e) président(e) d’élection, secrétaire et scrutateur  

d’élection
 b Proposition des candidatures, Présentation des candidats
 c. Élections des postes pairs
 d. Présentation des élus(es)
12- Levée de l’assemblé

1 Poste vacant
Venez vous informer sur ce qui se passe dans votre Comité des loisirs.

Café et grignotines vous seront proposés.
Au plaisir de vous rencontrer !

La réunion des Jardins communautaires, pour la location des bacs et parcelles au sol 
et dans la serre, à la salle des 50 ans et plus le jeudi 20 avril à 19 h.   
Bienvenue à tous les curieux et intéressés !

Les Jardins communautaires de Saint-Ulric
Par Isabelle Lévesque

Le Journal L’Ulricois
Par David Lefebvre

AVIS DE CONVOCATION
Assemblée générale annuelle 
du conseil d’administration 
du Journal L’Ulricois
Tous les Ulricois et Ulricoises sont 
conviés à l’assemblée générale 
annuelle (AGA) du journal, qui se 
tiendra le 2 mai 2023 de 19 h à 20 h.

L’AGA se tiendra à distance, sur la 
plateforme de vidéoconférence Teams. 
Pour participer à la réunion : https://
teams.live.com/meet/9391151264207 

L’ordre du jour prévu :
1.  Ouverture de l’assemblée et mot de 

bienvenue ;
2.  Nomination d’un président et 

d’un(e) secrétaire d’assemblée ;
3.  Lecture de l’avis de convocation et 

constatation que l’avis a été dûment 
donné ;

4.  Lecture et adoption de l’ordre du 
jour ;

5.  Lecture et adoption du procès-verbal 
de l’AGA du 21 juin 2022 ;

6.	Présentation	des	états	financiers	;
7.  Compte rendu des activités et 

projets ;
8. Élection du conseil d’administration : 
   Poste  1
   Poste 3
9. Varia ;
10. Levée de l’assemblée.

Au plaisir de vous y voir,

David Lefebvre
Président

Crédit photo : Facebook Jardins communautaires de Saint-Ulric
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Le printemps est parmi nous et il est temps d’ouvrir 
nos fenêtres pour accueillir cette nouvelle saison.

Le mois dernier, nous avons repris le café-tricot du 
lundi. Nous avons tricoté des petits chapeaux pour 
les bébés prématurés, des nichons pour les femmes 
atteintes du cancer du sein, des pelotes-épingles et 
nos tricots personnels.

Nous	profitons	de	l’occasion	pour	vous	inviter	à	vous	
joindre à nous les lundis à 13 h 30 au local situé au 
sous-sol	de	 l’église.	 Il	vous	suffit	d’apporter	votre	
laine, vos aiguilles et votre sourire. Ces rencontres 
permettent de briser l’isolement, de fraterniser avec 
d’autres femmes, de partager nos connaissances et 
de contribuer à notre bien-être.

Nous avons la chance d’avoir un grand local et 
quatre	nouveaux	métiers	à	tisser.	Depuis	l’automne	
dernier,	 nous	 avons	vu	de	magnifiques	 créations	 :	
couvertures, couvre-lit, couvertes de bébé, nappes 
et linges à vaisselle de Noël, napperons, sacs tapis 
et coussins.

Les femmes qui désirent apprendre le tissage 
peuvent se rendre à notre local et rencontrer nos 
tisserandes qui se feront un plaisir de vous accueillir 
et de transmettre leur savoir.

Dans	notre	volet	environnemental,	nous	tissons	nos	
sacs faits de récupération de plastique. Ils sont en 
vente	auprès	de	nos	membres.	De	plus,	nous	recueil-
lons les cartouches d’encre et les vieux cellulaires. 

« Faisons un petit geste pour la planète ».

Notre assemblée mensuelle du Cercle de Fermières 
Saint-Ulric aura lieu en soirée soit le 3 avril 2023 à 
19 heures. 

Bienvenue à nos membres et non-membres.

Le restaurant Au p’tit café était situé à l’ouest du village de Saint-Ulric, 
où est présentement la halte La belle étoile. Monsieur Aimé Bouchard, 
le propriétaire, était cuisinier de formation. Le restaurant était le point 
de rencontre du village et des réceptions de mariage y ont eu lieu : 
c’était un « light lunch » comme on disait à l’époque et on servait 
les mets populaires québécois. Ses frites étaient bien connues et on 
venait même de Sainte-Anne-des-Monts pour les manger ! Il y avait 
aussi les commis voyageurs (aujourd’hui, on dirait des représentants de 
commerce) qui venaient y diner. Au p’tit café a existé de 1958 à 1963, 
jusqu’au décès de monsieur Bouchard, décédé un 24 mai, il y a mainte-
nant soixante ans.

Au p’tit café 
Par Jean-Roch BouchardLe Cercle des Fermières

de Saint-Ulric
Par Michelle Lepage, responsable des 
communications

LES COLLABORATEURS

Crédit photos : Courtoisie
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Le Comité des Loisirs de Saint-Ulric
Par Sandra Bernard

Le Club des 50 ans et plus
Par Françoise Gagnon, trésorière

AU VILLAGE DE AU VILLAGE DE 
SAINT-ULRIC CSAINT-ULRIC C’’ESTEST

SAUF LA ZONE SAUF LA ZONE 
SCOLAIRE SCOLAIRE ÀÀ

30 KM/H30 KM/H

MAXIMUM

40
km/h

Visuel : Comité des Loisirs
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Le Club des 50 ans et plus de Saint-Ulric
Par Françoise Gagnon, trésorière

Ligues de balle-donnée de Saint-Ulric
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LES COLLABORATEURS

Nebulous stars : le grand livre
Textes et illustrations par un collectif
Idée et conception par 
Caroline Trudeau
Aux éditions petit homme

L’univers des Nebulous stars, concep-
tion québécoise, gagne en popularité, 
année après année. Romans, magazines, 
items de bricolage, peluches et autres 
dérivés des habitantes de la planète 
Nébuleuse argentée se trouvent partout 
sur les étagères des boutiques pour 
jeunes.	Ce	sont	à	priori	de	 jeunes	fi	lles	
aux couleurs vives, à l’aspect féérique et 
leurs animaux fantastiques qui attirent 
l’œil, mais quand on s’y attarde, ce 
sont les valeurs d’entraide, d’amitié, de 
sérénité, de créativité et d’estime person-
nelle qui font de cet univers, un endroit 
apaisant	et	vivifi	ant.	

Ce grand livre regorge d’informations 
sur la personnalité de chaque stars et 
leurs acolytes. À coup sûr, tu trouveras 
une	 amie	 à	 laquelle	 t’identifi	er	!	
Ressembles-tu davantage à Hazelia, 
Orelia, Nebulia ou Isadora ?

Littérature jeunesse
par Véronique Boucher

DUMAS
Cosmologie
La Tribu

Déjà	 le	12e album en carrière pour le 
très	populaire	Dumas	:	«	Cosmologie	»	!	
5 ans après « Nos idéaux », c’est le 
retour à l’électro pour cet auteur-com-
positeur-interprète avec lequel il 
nous avait initiés. Le titre, ayant été 
inspiré par un livre de Hubert Reeves, 
englobe plutôt les thèmes, l’ambiance 
et la chimie de cet opus. Un retour aux 
sources	pour	Dumas	qui	nous	propose	
10 excellentes pièces sur lesquelles 
on se retrouve en terrain connu et 
apaisant. Première association entre 
lui et Philippe Breault à la réalisation, 
où la chimie et l’unité opèrent. Tout 
simplement la suite logique et c’est 
parfait comme tel.

Pour plus d’informations, visitez 
dumasmusique.ca

Présentation d’album
par David Lefebvre

Crédit photo : Courtoisie

Crédit photo : Petit homme

Comme l’univers j’évolue
Je m’enrichis
Je grandis
11 mars journée printanière
Mer bleue en haut
Champs de blancheur en bas
Nous ouvrons notre véranda
Chauffage solaire
Souvenirs divers
De	loin	ou	de	près
Belles images
Je retrouve bois de mer
Artisanat de Monique B.
Des	souvenirs	assaisonnés
De	sel	de	mer,	de	vent,	de	marées
Nostalgie de beaux et bons moments
De	cycles	en	spirales
Les saisons des amies à multiples 
facettes
Qui me font dire
Je t’aime la VIE et Suzanne.

Cycles en spirales
Par AJ Bordeleau

Crédit photo : Courtoisie
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Souvenir de la petite enfance
C’était au temps où les corps des défunts 
étaient exposés dans le salon des maisons
Nous étions de jeunes écolières et 
écoliers
Et	 quand	 l’école	 se	 terminait	 en	 fin	
d’après midi
Nous sortions en courant et nous nous 
disions
— On va t’y voir le mort ?
Comme une activité 
Un loisir
Pour nous c’était normal alors nous 
courions vers la maison où la personne 
était exposée
Ou chez M. C. Gendron qui avait une 
petite salle pour l’exposition 

Je nous revois sacs d’école au dos
Tuniques bleues des Sœurs du St Rosaire
Avec ce satané petit collet en plastique 
qui gratouillait le cou
Sautillants 
En se bataillant pour arriver les premières
Ou les premiers
J’imagine maintenant que ce n’était pas 
tous les enfants qui venaient

Un jour est décédée une vieille dame
Mère de deux demoiselles célibataires
Qui s’occupaient d’elle à la maison
Cette	femme	en	fin	de	vie	disait	qu’elle	
avait trois jambes
Comment nous savions cela ?
Parce que la plus jeune des deux sœurs
Venait souvent chez nous
Sa grande sœur et sa mère lui défendaient 
de fumer
Elle qui avait le même âge que maman 
La jeune cinquantaine
Donc	 elle	 venait	 chez	 nous,	 car	 elle	 y	
cachait ses cigarettes sous la grosse radio 
De	peur	 que	 sa	 grande	 sœur	 arrive	 par	
surprise
Des	Export	A,	nous	 savions	que	c’était	
son paquet et personne n’avait le droit 
d’y toucher
Même pas papa mais lui roulait ses 
Players

LES COLLABORATEURS Nous étions les gardiens des cigarettes 
de la demoiselle

Elle s’asseyait cette petite femme dans la 
grande berceuse
Ses pieds ne touchaient pas le sol
Ses gros souliers bruns et sa robe en 
coton	fleuri
Et elle fumait 
Un jour en parlant avec maman
À qui elle racontait toutes ses peines et 
ses frustrations
Elle dit 
— Ma mère pense qu’elle a 3 jambes
Donc	le	matin	nous	lui	mettons	3	bas	sur	
son lit
Nous les enfants nous avions bien rigolé
Nous ne savions pas ce qu’était la 
démence
Je vais l’apprendre un jour

Mais là j’ai 8 ans 
Une mère qui nous empêche de nous 
moquer
Et qui écoute patiemment cette « vieille 
fille	»
Lui raconter sa vie morne et soumise
Puis mademoiselle T attachait sa veste 
de laine un peu élimée
Saluait maman
Reprenait son chemin
Longeant les maisons d’en bas de la côte 
pour retourner chez elle
C’était l’époque où les clôtures n’exis-
taient pas au village
Nous passions d’un terrain à l’autre
Les chiens se promenaient
Les chats étaient en liberté
Et les enfants aussi

Mais revenons aux 3 jambes et aux 3 bas
Ma sœur et son amie S avaient couru 
après l’école dans la petite rue
Elles étaient entrées dans le salon
Où la vieille dame était exposée
Elles s’étaient agenouillées sur le 
Prie-Dieu
Recueillies devant le tombeau
Leurs petites mains jointes
Et puis une a dit à l’autre
Laquelle ?
Je ne sais pas
— Penses-tu qu’elle a 3 bas ?
Et là un fou rire
Petites épaules qui tressautent 
Sous le regard sévère des deux sœurs
Et de l’organiste du village Alice S

La voisine venue sympathiser
Elles sortent 
Essayant d’être solennelles
Et se mettre à courir vers notre maison
Ma	mère	et	la	mère	de	l’autre	jeune	fille	
sont là 
A prendre un café
Les	filles	racontent	
Les mères fâchées qu’elles se soient si 
mal tenues
Les disputent un peu

Le soir les deux mamans se rendent elles 
aussi « au corps »
Prennent la même petite rue
S’agenouillent devant la dépouille
Essaient de prier
Et une dit à l’autre tout bas
Laquelle ?
Je ne sais pas non plus
— Penses-tu qu’elle a 3 bas ?
Et les voilà à essayer de réprimer leurs 
rires 
Sous encore le regard sévère des 2 sœurs 
et de quelques villageois
Elles sont sorties elles aussi
Un peu gênées et mal à l’aise
Mais cela n’a pas duré longtemps
Je les revois M-P et Annette
Nous raconter cela 
M-P riait de si bon cœur
Maman aussi
Et nous ma sœur son amie et moi 
Nous étions contentes
Nos mères nous comprenaient

Et puis plus tard dans la vie
Les enfants n’ont plus couru pour « aller 
voir le mort »
C’était une autre époque
Dans	ma	maison	 il	y	a	eu	beaucoup	de	
défuntes et défunts
Qui ont été exposés dans le salon
Je crois que chaque maison centenaire a 
eu son mort ou sa morte un jour

Et pour la petite T
Elle	a	fini	ses	jours	aux	soins	de	longue	
durée
Elle ne parlait pas
Il ne lui restait que quelques cheveux sur 
la tête
Comment je sais cela ?
Le personnel l’asseyait souvent près de 
ma mère
Elles ne se reconnaissaient pas
Ainsi va la Vie
Ainsi va la Mort

Souvenir de la petite 
enfance
Par Danielle Ross
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Le printemps se fait de plus en plus 
sentir. Les journées s’allongent. Nous 
sommes dans la dernière étape avant 
la	 fin	 de	 cette	 belle	 année	 scolaire.	
Afin	de	bien	préparer	les	enfants,	voici	
quelques trucs et outils à consulter qui 
pourraient soutenir toute la famille.

En premier lieu, nous vous invitons à 
consulter et à vous abonner à la page 
de Allo prof. Vous y trouverez une 
foule de conseils autant pour les jeunes 
que	pour	les	parents.	Des	enseignants	
sont aussi disponibles en ligne pour du 
soutien : 
www.alloprof.qc.ca

Deuxièmement,	 le	site	 internet	Naitre 
et grandir propose aussi une foule 
d’astuces et de conseils : 
www.naitreetgrandir.com

Notez qu’il est toujours possible 
d’inscrire son enfant à l’école 
Mgr-Belzile.	 Il	 vous	 suffit	 de	
prendre contact avec madame 
Diane	 au	 secrétariat	 de	 l’école,	 au	 
418-737-4831.

Enfin,	 profitons	 de	 ce	 beau	 congé	 de	
Pâques	afin	de	faire	le	plein	de	soleil,	
de sucre et de crabes.

À bientôt !

Il y a des visages qui font un village.

Madeleine, Mado pour nous tous, tu es un de ces visages qui font de Saint-Ulric un 
village.

On te connaît, tu connais ton village. Tu prends ta marche pour t’arrêter discuter 
un	instant	ou	regarder	le	fleuve	plus	longuement.	Tu	klaxonnes	deux	fois	quand	tu	
nous croises au volant de ta voiture blanche… comme la neige qui vient de bercer 
ton départ.  

Ta couleur à toi était pleine d’humanisme, pleine d’humour et de doutes aussi.
Tu étais une aventurière de la vie, à ton échelle. 

Tu cherchais le pourquoi  Tu avais cette âme d’enfant qui pousse à la curiosité et 
cette âme de grande qui pardonne à ceux qui t’ont trompée.

Ces dernières années tu interrogeais la vie, tu venais m’en parler. Tu te demandais 
pourquoi	il	est	si	difficile	de	veiller	sur	l’intergénérationnalité.	Tu	fondais	d’amour	
devant chaque regard d’enfants, tu voyais en eux un avenir plus doux, presque 
réconfortant. Tu m’écrivais tes espoirs sur des lettres laissées au hasard sur ma vitre 
de char ou dans un sac accroché à ma poignée de porte, toujours avec quelques 
gâteries sucrées à partager pour les enfants du quartier.

Tu m’as raconté le Québec d’autrefois, la vie des rangs et leurs souffrances, la 
complexité d’une vie familiale reculée. Puis le motel « le Cordon rouge », les 
rencontres et les dérives de l’époque. Tu m’as raconté l’eau que tu devais aller 
chercher en bas de la colline, les enfants et les clients à s’occuper, un don de soi 
surdimensionné.

Et puis tu priais, tu priais, pour te sentir moins seule et plus forte. Mais tu me 
confiais	souvent	que	tu	lui	demandais	de	venir	te	chercher,	mais	qu’il	ne	t’écoutait	
pas. Moi je suis sûre qu’il savait qu’on avait encore besoin de toi. Car tu savais rire, 
Mado, et tu savais faire rire aussi.

J’ai entendu des secrets lourds à porter, j’ai aperçu la peur qui te rongeait, j’ai 
essayé de te rassurer. Mais c’était plus fort que toi, tu craignais le jugement des 
autres, un jugement dernier mal orienté.

En tout cas, Mado, sache que Saint-Ulric a grandi avec toi comme avec toutes ces 
femmes qui ont travaillé si fort pour le bien des autres, dans l’humilité et la discré-
tion d’une époque, d’un village.

Je ne suis pas né ici, mais j’ai compris grâce à toi que la vie qui s’est installée à 
Saint-Ulric ne consistait pas seulement à défricher des terres et à les cultiver, il a 
fallu aussi défricher des mentalités. Aujourd’hui notre village est un havre de paix, 
fait de bienveillance et de solidarité. Tu es un des nombreux visages qui font notre 
village. Je pense donc à tous ces visages, à tous ces sourires qui nous ont quittés, et 
à ceux qui font de Saint-Ulric une communauté.

Merci, Mado, et bon voyage.

Mgr-Belzile sous la loupe
Par Marie-Hélène Bouillon,
agente de réadaptation

Lettre à Mado
Par Olivier Garot
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L’histoire des personnes qui sont nées au village et, tout en 
restant ailleurs, ont gardé des liens avec notre communauté. 
Il s’agit de personnalités dont la notoriété a dépassé nos 
frontières et celles de notre Québec pour se faire connaître 
dans des domaines particuliers. La première de ces personnes 
est Benoit Lévesque, professeur émérite à l’Université du 
Québec à Montréal qui, par ses recherches en sociologie, 
s’est fait connaître dans plusieurs pays où il a donné des 
conférences, entre autres sur le thème de l’économie sociale. 
Ce qui suit est issu d’un entretien que j’ai eu avec lui.

Benoit Lévesque 
est né à St-Ulric 
en 1939, la maison 
de ses parents, 
Rosaire Lévesque et 
Apauline Bélanger, 
née à Baie-des-
Sables, était située 
sur le rang 3 de 
Tartigou.

Voici ses réponses à mes questions, présentées sur trois 
éditions du journal :

Selon toi, l’économie sociale telle que tu l’as définie dans 
la théorie est-elle pratiquée dans la région, quelles sont 
les conditions pour qu’elle le soit davantage ?

L’économie sociale repose au départ sur l’association 
volontaire de personnes pour réaliser à plusieurs ce qu’on ne 
peut faire seul. L’économie sociale répond ainsi à un besoin 
(d’où	une	finalité	de	service),	mais	elle	est	aussi	encouragée	
par des aspirations (solidarité, émancipation, change-
ment social, etc.). La force de l’économie sociale, c’est la 
combinaison des deux, besoin et aspiration, que l’associa-
tion et la délibération rendent possibles.

Historiquement, le milieu rural a été plus fertile pour les 
coopératives, les mutuelles et des associations. Ainsi, au 
début des années 1900, Saint-Ulric fait partie des premières 
paroisses au Québec à s’être donné une caisse populaire 
Desjardins.	 Par	 la	 suite,	 on	 y	 retrouve	 une	 coopérative	
agricole pour les achats nécessaires à la production agricole. 
La plupart des producteurs laitiers sont membres d’une 
coopérative	pour	la	transformation	du	lait.	Dans	le	domaine	
du logement, on retrouve de plus en plus des coopératives 
d’habitation et des OSBL à l’échelle du Québec. C’est le cas 
de la résidence de l’Entre-Gens.

Pour moi, la réussite d’une organisation ou d’une entreprise 
relevant de l’économie sociale repose au moins sur trois 
piliers : un pilier cognitif (la façon de comprendre et de 
justifier	son	organisation),	un	pilier	axiologique	(les	valeurs	
et convictions à la base de l’organisation) et un pilier régula-
toire (des règles communes qu’on se donne collectivement 
pour l’activité et le vivre ensemble). Ce qui anime chacun de 
ces piliers et qui les réunit, c’est le fonctionnement démocra-
tique, à commencer par la délibération et la participation. 
Cela suppose l’engagement de chacun.
   
Le secteur de la santé et souvent mis à mal dans la 
Matanie, par exemple, l’hôpital perd constamment des 
services au profit de Rimouski, dans un tel contexte est-il 
pensable que de développer des alternatives pour contre-
carrer ce mouvement vers l’ouest qu’on peut identifier 
depuis plusieurs années ?

Il y a deux ou trois façons pour obtenir un changement et 
faire bouger les choses.

La première est celle du plaidoyer ou de la défense des 
droits sociaux qui passe par la mobilisation des citoyens et 
citoyennes, y compris les organisations et les acteurs sociaux 
(ex. municipalités, institutions, chambre de commerce, 
groupes communautaires, associations, etc.). Une telle 
démarche suppose un répertoire d’actions appropriées, tels 
des pétitions, des manifestations, des médias sociaux, des 
médias traditionnels, des activités culturelles, un site web, 
etc. Il faut se faire entendre, sensibiliser la population et 
faire pression.

La deuxième peut s’ajouter à la première, c’est d’agir à partir 
de	la	filière	politique	à	partir	de	délégations	ou	de	missions.	
La tendance à la centralisation des services touche la plupart 
des régions. Comme une réforme du système de la santé est 
à l’ordre du jour, un regroupement des petites villes sur la 
question des services de proximité dans le domaine de la 
santé pourrait faire avancer les choses.

De	 plus,	 pour	 ces	 deux	 types	 d’intervention,	 il	 faut	
s’outiller. Par exemple, il faut recueillir des données sur le 
déplacement des services au cours des dernières années. Il 
faut aussi recueillir des exemples et des témoignages sur 
les conséquences de cette centralisation pour les familles, 
à	 commencer	 par	 les	 plus	 désavantagées.	 À	 cette	 fin,	 on	
peut obtenir l’aide de chercheurs du cégep de Matane ou de 
l’Université.

Entrevue avec Benoit Lévesque, partie 3
Par Marc-André Lévesque
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Enfi	n,	 il	 ne	 faut	 pas	 négliger	 les	 alternatives	 dans	 le	
domaine de la santé. La prévention est indispensable 
comme approche puisqu’elle permet d’agir sur les 
causes. L’approche hospitalo-centrique agit non sur les 
causes, mais sur les effets. La plupart des problèmes 
de santé ont des causes environnementales (ex. qualité 
de l’air et de l’eau) ou des causes relevant du mode de 
vie (alimentation, activités, etc.). Même si elle coûte 
moins cher, la prévention a quand même besoin de 
soutien	et	de	fi	nancement	appropriés.

Tu dis que tu n’es pas nostalgique, mais tu y reviens 
assez régulièrement, à part ta famille qu’est-ce qui 
retient ainsi ton attention ?

Je ne suis pas nostalgique, dans le sens que j’accorde 
plus	 d’attention	 au	 présent	 et	 à	 l’avenir.	 Dans	 le	
présent, nous fabriquons l’avenir par nos pratiques, nos 
relations, nos choix et nos discours. Sur ce plan, nos 
expériences passées peuvent nous aider grandement, 
tout	en	sachant	que	les	défi	s	à	relever	dépassent	ce	que	
nous avons connu dans le passé.

Tu m’as dit « à part ta famille », effectivement, je 
reviens principalement pour voir mes frères et sœurs 
et le milieu que dans lequel j’ai vécu mon enfance. 
Je ne peux oublier ma mère et mon père, car je leur 
dois	une	grande	résilience	devant	les	diffi	cultés	et	une	
capacité	 à	 relever	 des	 défi	s	 qui	me	dépassent.	Enfi	n,	
ma conjointe, Jeannine, et mes deux enfants, Sarah et 
Louis-Olivier, qui sont nés à Rimouski, sont également 
attachés à la région et à ma famille d’origine.

Revenir dans le « pays » où je suis né provoque sponta-
nément	une	 émotion	profonde	 et	 une	quiétude.	Dans	
La Matanie, je n’ai pas peur de me perdre, je retrouve 
facilement	le	nord	et	le	sud.	Au	nord,	le	fl	euve	;	au	sud,	
les collines et la forêt.

À Montréal, lorsque je sors rapidement du métro au 
centre-ville, il m’arrive parfois, après plus de 40 
ans, de chercher le nord et le sud, l’ouest et l’est. 
En somme, la région où je suis né fournit encore la 
boussole pour s’orienter. Si jamais j’étais complè-

Entrevue (suite)

Les bouquineries
Par Anick Arsenault

500 ans de résistance autochtone 
de Gord Hill
Pour en apprendre plus sur les enjeux 
de l’autodétermination des Premiers 
Peuples. La bande dessinée présente la 
résistance des Premiers Peuples contre 
les colonisateurs. Il y est entre autres 
question des empires aztèque, maya 
et inca, mais aussi, plus près de nous, 
de Idle No More, de la crise d’Oka et 
des manifestations anti-pipeline des 
Wet’suwet’en. 

Ghostée
de Sara Dignard
Un recueil de poèmes abordant les 
blessures d’amitié. Une adolescente 
souffre de l’absence inexpliquée de sa 
meilleure amie du secondaire.

Le plongeur 
de Stéphane Larue
La	 sortie	 du	 fi	lm	 inspiré	 de	 ce	 livre	
offre une belle occasion de s’immerger 
dans l’histoire de ce jeune Montréalais 
qui, ayant dépensé tout son argent dans 
les jeux de vidéopoker, commence à 
travailler dans la cuisine d’un restau-
rant, entouré d’une faune variée dans 
une ambiance saisissante. Crédits photo: Courtoisie 

tement perdu et désorienté, je reviendrais à Saint-Ulric pour 
retrouver ma boussole. On comprendra que l’orientation et la 
boussole peuvent être considérées comme des métaphores pour 
autres choses, soit le sens de la vie et de l’engagement.

Le but de cet entretien est de présenter une personne dont la 
notoriété n’est plus à faire et qui est issue du milieu rural, il s’agit 
de la faire reconnaître chez elle, ce qui n’est pas toujours facile.
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NOUVELLES MESURES POUR LA GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES DE LA MATANIE

Matane, le jeudi 9 mars 2023 – En cette Semaine d’action contre le gaspillage alimentaire, la MRC de La Matanie annonce 
l’entrée en vigueur de mesures pour s’attaquer au gaspillage de denrées sur son territoire. Bien qu’il existe déjà un partenariat 
de récupération alimentaire entre la Cuisine collective de Matane et plusieurs épiceries, une partie relativement considé-
rable de nourriture est encore gaspillée. En collaboration avec ses partenaires, la MRC dressera un portrait des offres de 
denrées disponibles et des besoins réels en aide alimentaire. Il s’agit d’une des mesures issues du Plan de gestion des matières 
résiduelles (PGMR) révisé 2023-2029 qui vient d’entrer en vigueur.

Parmi les autres mesures du PGMR, on retrouve un soutien renouvelé à la transition vers l’économie circulaire chapeautée par 
Synergie	Matanie	et	la	reconduction	des	ateliers	de	type	café	réparation.	De	plus,	la	MRC	de	La	Matanie	souhaite	favoriser	
l’accès à un écocentre à moins de 20 minutes en voiture pour 93% des résidences. Pour ce faire, la MRC étudie, en collabora-
tion avec les municipalités concernées, la faisabilité d’instaurer un écocentre satellite à l’est du territoire.

Plan de gestion des matières résiduelles
Le Plan de gestion des matières résiduelles (PGMR) est un outil régional qui découle de la Loi sur la qualité de l’environne-
ment. Le PGMR de la MRC de La Matanie a été révisé en vue de prendre en compte les nouveaux objectifs du gouvernement 
du Québec en matière de gestion des matières résiduelles. Ceux-ci sont déterminés par le Plan d’action 2019-2024 de la 
Politique québécoise de gestion des matières résiduelles.

En 2021, 591 kg/habitant de matières résiduelles ont été éliminées en Matanie. Avec l’entrée en vigueur du Plan de gestion des 
matières résiduelles révisé 2023-2029, la MRC de La Matanie compte réduire ce nombre à 475 kg ou moins d’ici 2029. Un 
autre objectif de la MRC est de collaborer avec les organismes de gestion désignés en vue de l’atteinte des taux de récupération 
des matières recyclables et plastiques agricoles prescrits par la réglementation. Les municipalités seront aussi mises à contri-
bution	dans	le	but	de	recycler	100%	de	leurs	résidus	verts,	alimentaires	et	biosolides.	De	plus,	le	secteur	de	la	construction	sera	
visé pour orienter, vers un centre de tri, 100% des résidus de construction, rénovation et démolition.

Le Plan de gestion des matières résiduelles peut être consulté ici :
https://www.mrcdematane.qc.ca/images/Upload/Documents/Matieres_residuelles/PGMR_2023-2029_Version_Finale.pdf

Pour renseignements :
Kim Bergeron
Conseillère en communications et affaires publiques
MRC de La Matanie
418-562-6734 poste 233

Communiqué
Par Kim Bergeron, conseillère en communications 
et aff aires publiques de la MRC de la Matanie

DIVERS
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